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Общепризнано, что черты  ли- 
щ  молодого специалиста фор- 
иируются на старших курсах 
института. В этом процессе не
обходим непосредственный кон
такт студентов с преподава
телями профилирую щ их к а 
федр, которые читают специ
альные дисциплины. Н а этом 
этапе обучения учебная работа 
происходит в  небольших пото
к ах  или группах в виде лекций,

что н а  такой  маш ине катались ломант Т. Шадейко и ДР. А. 
его дед с бабушкой. Конт начал работу в СНО с

А втор далек  от мысли, что в  осеннего семестра III  курса, 
вы сш ей  ш коле нужно отказать- Вскоре он стал участвовать в 
ся от преподавания еиетемати- хоздоговорных работах кафед- 
зи рован н ы х знаний, накоплен- ры, а  ныне является старшим 
н ы х  человечеством за долгий преподавателем кафедры элект- 
п уть  р азви ти я . Тем не менее в рических машин. Алар Конт яв- 
учебном  процессе необходимо 
усилить элемент творческого 
поиска, познания истины через 
самостоятельную  работу. Из

ляетея вполне сложившимся н а
учным работником, способным 
самостоятельно решать слож
ные вопросы исследования и

СНО -  АНТИПОД СЕРОСТИ
семинаров, лабораторных рабЬт, истории науки  и техники и з

вестно, что наибольшего успе
х а  достигли те научные ш ко
лы , в  которы х доминировал 
этот принцип.

К  сож алению , не все студен-
но

пути  накопления знаний —- 
м ногие из н и х  стремятся полу
чить  диплом  с минимальной 
Затратой труда. Более того, 
часть  и з  н и х  пош ла в вуз толь
ко  лиш ь потому, что этого по
ж ел ал и  родители. Н е чувствуя 
п р и зв а н и я  к  своей специально

курсового проектирования и т. д.
Кроме того, в это врем я наи

более подготовленные студенты 
обычно привлекаются к  научно- 
исследовательской работе к а 
ф едры  по линии Студенческого ты  целеустремленно .идут 
научного общества (СНО). Луч
ш ую профессиональную подго
товку имеют те выпускники, 
которые используют в вузе воз
можность приобретения навы 
ков научного исследования и 
творческого мышления. Отсюда 
напраш ивается вывод, что для 
существенного улучш ения под
готовки инженеров необходим 
постоянно тесный контакт и об
щ ение между студентами и  пре
подавателями в творческой ат 
мосфере, в процессе научного 
поиска истины, совместные пе
реж ивания горечи пораж ения и 
радости .победы.

Эта мысль не является новой, 
так  как  в прошлом высококва
лифицированные специалисты 
готовились именно таким путем.

В качестве примера здесь 
уместно назвать научную школу 
академии Иоффе в области ф и 
зики полупроводников, ш колу 
итальянских физиков во главе 
с Ф ерми и Сегре, научную ш ко
л у  Н ильса Бора и др.

Но такая  система высш его 
образования была хорош а в ус-

расчеты индукционных насосов 
для ж идких металлов. В подоб
ны х случаях выбор темы кан 
дидатской диссертации не пред
ставляет большого труда. На его 
опубликованные научные рабо
ты  уж е ссылаются другие ав 
торы.

Лауреат республиканской пре
мии студенческих научных 
работ 1966 года Хейнар Саккос 
начал работу в СНО такж е с III 
курса. Уж е тогда он вы полнял 
серьезные расчетные работы. 
Его работа «Использование

Редакция газеты обратилась с 
несколькими вопросами, касающи
мися подготовки новой научной 
смены, к проректору по научной 
работе профессору X. Лепиксону.

1. По каким  каналам  осу
щ ествляется подготовка . сту
дентов к  научно-исследователь
ской работе?

— По кафедрам. Во-первых, 
студенты участвуют в хоздоговор
ных работах, во-вторых, им дают
ся самостоятельные темы для ис
следования, которыми руководят 
сотрудники кафедр, в-третьих, сту
денты принимают участие в кон
курсах и научных конференциях.

2. К акие каф едры  и препода
ватели занимаю тся подготовкой 
студентов в аспирантуру?

— При приеме в аспирантуру 
по теоретическим дисциплинам от 
поступающих требуется после трудников республиканских 
окончания вуза двухгодичный ра
бочий стаж. Сразу после заверше
ния учебного заведения возмож
ность заниматься в аспирантуре 
имеется лишь по отдельным тео

ретическим специальностям. Все 
кафедры, при которых есть аспи
рантура, а также кафедры, на
правляющие студентов в аспиран
туру в другие вузы, выбирают 
возможных кандидатов из числа 
студентов последних курсов. Этим 
занимаются заведующие соот
ветствующих кафедр и . на
учные руководители аспирантов.

3. К  разработке к ак и х  иссле
довательских тем привлекаю т
ся студенты?

— В основном к тем же, кото
рыми занимаются кафедры. Благо
даря этому научные занятия сту
дентов протекают в русле иссле
довательской работы всего инсти
тута.

4. Какие результаты  достиг
нуты  в воспитании новой науч
ной смены?

— В настоящее время подав
ляющее большинство научных со-

науч-
ных учреждений и высших школ 
принадлежит к новому поколению. 
И это лучше всего характеризует 
успехи в подготовке молодых ис
следователей.
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сти и  внутренней потребности электромагнитного насоса ЭМН-
в накоп лен и и  знании, такой 
студент явл яется  носителем се
рости, ограниченности и  само
довольства в  вузе. С давая эк за 
м ены  то л ько  для отметки, он 
стрем ится обойтись конспекта
ми л екц и й , зачастую  чуж ими, 
не раб отая  самостоятельно над 
к н и ж к о й . После окончания ву 
за  от такого  специалиста нель
з я  о ж и д ать  большой активности 
п ри  внедрении  достижений н а 
уки  и техн и ки  — по своей н а 
туре он м ещ анин, не способный 
к творческом у поиску.

Ч тобы  развить  лю бознатель
ность студентов, нужно ш ире 
п ри влекать  и х  к  научной рабо
те к аф ед р ы . Этому способству
ю т так и е  работы, результат к о 
то р ы х  заран ее не известен. Это 
в н у ш ает  уверенность в пользе

ловиях, когда потребность в сне- вы п олн яем ой  работы и ее акту- 
циалистах была невелика и альност-и.
сумма знаний человечества бы
ла значительно меньше,^ чем 
современный сб’ем знаний. К о
лоссальный рост информации 
и потребность в специалистах 
ВО всех областях человеческой 
деятельности обусловили пе
реход на лекционную систему в 
высш ей школе. При этом н е
сомненно ослабляется контакт 
м еж ду студентами и препода
вателям и, по крайней мере на 
поточных лекциях. По идее, 
практические занятия призваны  
восполнить этот пробел, но, к 
сожалению, ожидаемый резуль
тат  не всегда достигается. В са
мом деле, если студент знает,

СНО яв л я е тс я  одним из сущ е
ствен н ы х  средств развития в к у 
са студентов к  творческой рабо
те. Б о л ь ш е того —- оно при зва
но бороться с проявлением во
и нствую щ его невеж ества в во
п росах  н ау к и  и техники. О вл и 
ян и и  СНО говорит еж едневно 
возрастаю щ ий  об’ем и уровень 
работ. В  «Таллинском политех
нике» недавно бы ли опублико
в а н ы  авторы  работ, получивш их 
республиканские премии.

С кром ны й  опыт каф едры  
электропривода говорит о том, 
что к  этой работе нуж но п ри 
в л е к а ть  студентов уж е с третье
го курса, З а  2т—3 года работы в ви ях  непрерывного улучш ения 

что вы полняем ая им лаборатор- СНО они приобретают ценны е лабораторной базы откроются

7 для разливки магния из печи 
непрерывного раф инирования 
на литейный конвейер» получи
ла вторую премию. В своей р а
боте, связанной с хоздоговорной 
работой кафедры, X. Саккос 
предложил новый принцип 
разливки магния в чуш ки, р аз
работал заводскую опытную 
установку, произвел необходи
м ые расчеты реж има электро
магнитного насоса и всей систе
м ы в целом. Работа бы ла при
нята Усть-Каменгорским тита- 
но-магниевым комбинатом к  
выполнению. Пробный пуск на
сосного агрегата состоялся 26 
ию ля 1966 г., и в  августе прош 
ла его пробная эксплуатация. 
После полупромышленных ис
пытаний он будет внедрен в 
эксплуатацию..

К  сожалению, лабораторная 
база кафедры  не обеспечивает 
привлечения всех студентов 
старш их курсов данной специ
альности к  работе в к руж к ах  
СНО. Этому препятствует и то 
обстоятельство, что в последнее 
время специальные дисциплины 
в учебном плане были вы несе
ны  на последние 1,5 года обу
чения в вузе, что, конечно, не  
соответствует воспитанию люб
ви  к  своей специальности н а  
младш их курсах.

В новых учебных планах  (1,П 
и Ш  курс) этот недостаток в н е
которой степени устраняется,

Будем надеяться, что в уело-

СКВ ТПИ
В 1961 году в наше.м институ- варианта. Оба проекта получи

те было организовано студенче- ли  высокую оценку комиссии, а 
ское конструкторское бюро. По- вариант пневмотранспорта был 
водом к  созданию СКВ послу- принят для внедрения н а  заво- 
жило обращ ение руководства де. Эта работа показала, что сту- 
фабрики «Пыхьяла», где было денты  при правильной органи- 
указано, что в резиносмеш а- зации и руководстве способны 
тельном цехе, вследствие не- реш ать серьезные проектные 
совершенства транспортировки задачи. СКВ было окончательно 
саж и из склада к  сместитель- оформлено, создан совет и вы - 
ным каландрам , имеет место работало положение. Весной 
значительное запы ление возду- 1932 года состоялось совещание 
ха. Ф абрика просила институт представителей предприятий с 
силами студентов — диплом ан- работниками СКВ, где были вы - 
тов разработать новы й эф ф ек - сказаны  взаимны е пож елания, 
тивный способ транспортировки. В настоящ ее врем я СКВ уж е 
К решению этой проблемы ру- вступило в 6-ой год своего су
ков одство института сочло нуж_ щ ествования и можно подвести

п ая  работа или задача сотни 
раз проделана или реш ена пред
ш ественниками, то он не может 
найти в своей работе творче
ского элемента, радости перво
откры вателя. В лучшем случае 
он чувствует себя изобретате
лем  велосипеда:, зная при этом,

н ав ы к и  научного исследования 
и  творческого мыш ления. И з 
вы пусков последних лет ножно 
н азвать  р яд  таки х  студентов, 
н ы не инж енеров или препода
вателей  ТП И, как  А. Конт, А. 
Поом, К. Ильвес, X. Саккос, Э. 
Т альвис, Т . Сювари, А, Раз,- дип-

возможности широкого привле
чения студентов к  научной ра
боте в круж ках СНО, которые 
будут ими энергично использо
ваны.

X. ТИЙСМУС,
заведующий кафедрой.

некоторые итоги. За  прошедшее 
время через СКВ прошло 
более 240 работ. Эко
номия от их внедрения 
составила около 200.000 руб
лей. Еще больший вы игры ш  по
лучили сами студенты. Работая 
в СКВ. студенты закрепили

ным , привлечь студентов IV  
курса. Б ы ли  созданы из групп 
механического ф акультета 2 
конструкторские бригады  по 10 
человек в каж дой. П реж де все
го студенты ознакомились с 
технологическим процессом сме
ш ивания компонентов будущей
резины и его выполнением н а  приобретенные теоретические 
других резинотехнических за,- знания, получили повыш енную  
водах. Студенты Дерновский й  научную и конструкторскую 
Гураткин: (в настоящ ее врем я подготовку, навы ки организа- 
научные работники) вы ехали  в торской работы. Значительную  
командировку в г. Киев. Работа помощ ь получили и предприя- 
развернулась. Одна группа для  тия, для которы х студенты вы - 
траыспортировки реш ила при- полняли конструкторские, р а з 
мерить пневм отранспорт,^  дру- работки. Среди них находится 
гая предлож ила для этой цели большинство таллинских заво- 
запроектировать подвесной кон- дов: «Машзавод», «Ильмарине», 
вёйер с автоматически действу- экскаваторны й завод, «Эсто- 
ющими контейнерами. 'М еж ду пласт», «Прогресс» и  др. 
группами началось соревнова- _  ■■■■',

Свое наибольшее развитие
СКВ получило н а  механическом 
ф акультете при к аф едрах  дета
лей маш ин и технологии м аш и
ностроения, хотя работы прово-

ние за высококачественное вы 
полнение проектов и сокращ е
ние времени их выполнения.

Студенты работали с энтузи
азмом. Возникаю щ ие техниче- дились и на других ф акульте- 
ские трудности реш ались в  ж ар - тах. Об’яснить это только тем, 
ких дискуссиях. Законченны е что здесь студёнты выполняют 
проекты студенты защ ищ али  н а курсовые и дипломные работы, 
техническом совете завода. З а -  вряд ли будет правильным, так 
водские товарищ и с большим к ак  курсовые проекты  и рабо- 
интересом знакомились с дета- ты  выполняю тся и на других 
лям и проектов, задавали  много- ф акультетах. Н а упомянутых 
численные вопросы. И самы м  к аф едрах  механического ф а-

оконча- культета уж е - давно заведено,
(продолжение на стр. 2)

трудным оказался 
тельны й выбор того или иного



Постановление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О мерах 
по улучшению подготовки специ
алистов и совершенствованию ру
ководства высшим и средним спе
циальным образованием в стране» 
имеет непосредственное отноше
ние к работе с обучающимися без 
отрыва от производства. Основ-

дневного отделения, привлекать 
их к мероприятиям, проводимым 
со студентами стационарных 
групп. Деканаты дневных отде
лений не должны забывать, что 
на вечернем отделении тоже за
нимается молодежь, которая по
лучит дипломы инженеров-строк- 
телей, химиков, экономистов и т. д.

НАШИ ЗАДАЧИ
ное в постановлении — это улуч
шение качества подготовки спе
циалистов.

Как известно, заочная форма 
обучения предполагает, главным 
образом, повышение квалифика
ции работников производства; ве
чернее обучение предназначено 
для тех, кто хочет повысить ква
лификацию или получить специ
альность. Поэтому на вечернее 
отделение нередок приток моло
дежи, только что окончившей 
средние школы.
\ Наш институт занимает особое 
положение в подготовке кадров 
без отрыва от производства. При
мерно 42% заочников республики 
и 92% вечерников обучаются у 
нас. Это накладывает на пас осо
бую ответственность за подготов
ку кадров без отрыва от произ
водства.

Многое в улучшении организа
ции работы с этим контингентом 
студентов зависит от нас самих. 
И с удовлетворением можно ска
зать, что за последнее время ка
федры стали обращать много 
больше внимания на эти формы 
обучения.

Улучшилось снабжение заочни
ков учебно-методической литера
турой, повысилась ответствен
ность преподавателей за прове
дение занятий, деканаты заочного 
и вечернего факультетов налади
ли хороший учет успеваемости 
студентов.

В этом году впервые была про
ведена установочная сессия для 
студентов, проживающих вне го
рода Таллина (для первого кур
са). Число участвовавших в сес
сии показало, что студенты-заоч
ники проявили к ней большой ин
терес.

Но задачей нашего коллектива 
является еще более четкая рабо
та со студентами заочного и ве
чернего отделений.

Число студентов на этих отде
лениях достигло в этом году 5631 
человек, и с ними надо наладить 
работу так, чтобы в этом году 
избежать такого большого отсева 
студентов, как в прошлом го
ду, когда, по сравнению с 
прошлыми годами, он возрос 
почти в два раза. Основной 
причиной отсева студентов была 
плохая успеваемость. И хотя она 
немного повысилась — удовлетво
рить ее уровень пока еще никого 
не может.

Это является главной причиной 
неэкономичности подготовки кад
ров без отрыва от производства. 
При ежегодных планах набора 
более тысячи человек, число окан
чивающих пока что не превы
шает одной пятой поступивших в 
институт. Этого, конечно, мало. 
Мне кажется, что основное вни
мание необходимо обращать на 
младшие курсы. Это люди, кото
рые «не научились еще учиться» 
и совмещать учебу с работой. 
Надо находить %овые методы ра
боты, в особенности с юным со
ставом вечернего отделения. С 
ними .следует заниматься воспи
тательной работой по примеру

Очень хочется, чтобы профес
сорско-преподавательский состав 
ценил время вечерников и заоч
ников. К сожалению, у нас в 
этом году были уже случаи сры
ва занятий из-за опоздания пре
подавателей, путаницы с поме
щениями.

Органами народного контроля 
института был обнаружен ряд ка
федр, у которых не все препада- 
ватели назначали время консуль
таций, а деканаты заочного и ве
чернего отделений, зная об этом, 
отнеслись к этим фактам либе
рально.

Совершенно ясно, что в начале 
учебного года всегда бывают раз
личные организационные неполад
ки, но прошло время их ликвиди
ровать. Для этого деканатам за
очного и вечернего факультетов 
следует срочно собрать старост 
групп и выслушать их претензии.

При разбросанности наших 
аудиторий и кафедр особое вни
мание следует уделить часам 
приема преподавателей. Студен
ты, придя в деканат должны най
ти нужную им аудиторию и пре
подавателя.
■ Лучше всего, если каждый за
очник получит памятку о часах 
приема одного или другого пре
подавателя, как это делается в 
некоторых других институтах.

Преподавателям следует прове
рить умение студентов первого 
курса конспектировать и в соот
ветствии с этим регулировать 
темп изложения материала. На 
эту сторону организации работы 
тоже имеются жалобы.

К настоящему времени учебные 
планы заочного и вечернего от
делений согчасованы настолько, 
что- студенты-заочники первых 
двух курсов, проживающие в 
Таллине, могут посещать лек
ции, организуемые для студен
тов вечернего отделения. ' Это 
хорошо, что заочники интенсивно 
посещают занятия вместе с груп
пами вечернего отделения, но это 
не должно приводить к дезорга
низации занятий с вечерниками, 
когда в аудиторию набивается 
столько народу, что занятия про
водить невозможно. Ущерб в при
обретении знаний терпят и те и 
другие.

Сигналы о перегрузке аудито
рий имели место на занятиях по 
политэкономии капитализма, ма
тематике, и, что особенно непро
стительно, на практических заня
тиях.

Заочники должны допускаться 
к совместным занятиям с вечер
никами только при наличии мес
та.

Опыт показывает, что совмест
ные усилия заочного и вечернего 
факультетов с кафедрами, напра
вленные на улучшение качества 
подготовки специалистов, прино
сят хорошие плоды.

А этого и требует от нас по
становление ЦК КПСС и Сове
та министров СССР.

Л. ГОРДЕЕВ. 
Проректор по заочному и ве
чернему обучению.

Х Р О Н И К А  З А М К А

Как известно,
■ ТПИ получил в 
свое владение 
бивший замок 
странного барона 
Глена, или пра
вильнее, то, что 
осталось от зам
ка. Так как рес
таврация и дост
ройка ведутся на 
общественных на
чалах и институт 

: помогает только в 
. части строймате
риалов, то рабо- 

; ты растягиваются 
на длительное вре- 

I мя. Но наш Глав- 
) ный Романтик на- 
; рисовал нам кар- 
: танку будущего — 
восстановленный 

; замок, полный сту- 
( денческих голосов 
: и веселья И те
перь мы можем

подвести итоги летних работ по восстановлению замка. Всего хо
дили на работу 18 раз — первый раз 29 мая, последний — 30 ок
тября. Шашлык жарили 3 раза, при этом израсходвали: 26 кг мя
са, 1 литр уксуса (эссенции), 0,5 кг перца, 2 кг соли и т. д. Из жид 
костей в употреблении были только вода (местная), пиво (18 раз, 
всего 578 бутылок), домашнее вино (3 раза, всего 1,5 литра, в сред
нем 2,47 капель на рабочий час). Мужской хор выработал 831, ча
сов, женский хор — 359,6 часов, гости — 54 часа, в общественном 
порядке — 3691 час. Всего 4933,6 часов.

Самые активные: из женского хора Хельви Уйбопуу (48
часов), Айме Суурпере (40,5 часов) и Хельги Онно (35,8 часов); 
из мужского хора Рейн Силламетс (37,5 часов), Тийт Тартлан (35 
часов и Юло Тярно (33 часа).

Из гостей можно назвать ' врачей Ныммеской больницы и полик
линики, студента Московского энергетического института, доктора 
филологии Куно Томмассона — доцента Уппсалаского универси
тета.
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ЧТО ДЕЛАЕТ ЛЕКЦИЮ ИНТЕРЕСНОЙ?
Лекции и их посещение составляют большую часть ежедневной 

жизни студента, составляют часть, наиболее существенную для его 
будущей работы. Столько, сколько лекций, столько и возникает в 
связи с ними вопросов, мыслей и трудностей как у студентов, так и 
у преподавателей.

Наверное, каждый преподаватель желает, чтобы его лекция была 
интересной, чтобы разговор, который • он ведет, в данном случае 
предмет, который он об’ясняет, дошел бы до слушателей. чтобы 
слова, которые он произносит и которые для него имеют большой 
смысл и значение не остались бы для слушателей только словами.

Часто можно услышать от студентов разговоры о том, что та или 
другая лекция неинтересна и «зачем мне тогда идти на нее» ведь, 
вообще-то невозможно по таким предметам, как математика или 
теоретическая механика прочитать интересные лекции.

Неужели это так? Или так кажется только некоторым студентам?
Ясно одно, что увлекательность лекции зависит от материала и, 

конечно, от предмета. Ведь всем ясно, что например, на лекциях по 
истории КПСС слушателей увлекает борьба против оппортунистиче
ских партий, борьба за бессмертные идеи марксизма-ленинизма. И 
вполне понятно, что на таких лекциях может возникнуть полемика 
по тому или другому вопросу, чего не скажешь про такой ' пред
мет, как математика, где студенты довольствуются только об’ясне- 
ниями преподавателя. Но разве из этого можно сделать вывод, что 
лекция по математике менее интересна! И вообще, должна ли лек
ция быть интересной в том смысле, который мы в своей обычной 
жизни понимаем под словом «интересная»?

Один разговор студентов был приблизительно таков: «Ну и старик 
у нас по математике, с ним скучно не станет, такие анекдоты рас
сказывает, что можно умереть со смеху». Анекдоты вещь хоро
шая, но студент не подумал, что он дома не сможет разобраться в 
тех формулах, которые преподаватель об’яснял после анекдота. 
Здесь, наверное, надо повторить всем известное: «Делу время, поте
хе час».

Что же все-таки делает лекцию интересной? Предмет, преподава
тель или, действительно, «анекдотики»?

Я думаю, что нельзя сказать, что интерес к лекции зависел бы 
от этих факторов, потому что в каждом деле можно найти что-то 
интересное, если только захотеть.

А как думаешь ты, студент? Керсти КЕЛЬДЕР.
ТР-31.

СКБ ТПИ
(Продолжение)

особенно в отнош ении студентов 
вечернего и заочного отделений, 
не  вы давать  задания н а  проек
тирование, пока студент не при
несет письм а от руководителя 
предприятия или главного и н 
ж енера, в котором рекомендо
вались  бы заводские темы, р а 
бота н ад  которы м и бы ла бы по- 
сильна студенту и  соответство
вал а  бы  харак теру  курсового 
проекта. Естественно, если  об’ём 
работ чрезм ерно вы сок, то со
зд ается  конструкторская брига
да. Здесь, конечно, нет возм ож 
ности перечислить разработки, 
прош едш ие через С К Б и н а 
звать  всех  исполнителей. И з 
сам ы х последних хочется от
м етить работы  и тех  авторов, 
которы е зан ял и  первое место 
н а  институтском  конкурсе р а 

бот СНО. Например, -студент 
С. В аакс выполнил два проек
та  для фармацевтического 
завода. Его проект «М ашина для 
дозировки и заполнения ж идко
сти» зан яла  1-ое место, а на рес
публиканском  конкурсе — 2-ое 
место. Т акж е успешно выпол
нил 2 работы студент К. Сымер- 
м аа, который для М аардуского 
хим ком бината спроектировал 
секционны й питатель для кон
та кта  суш илки й опытную  уста
новку  ш текового глуш ителя. Р а
боты студентов И. Парш ева, 
Л. Роосимелдера, У. А ава так 
ж е зан яли  1-е место. М. Киуд- 
соо, В. Соловьев и др. получи
ли  призовы е места.

У казанны е работы  бы ли вы 
полнены  под руководством ст. 
преподавателя Л. М ере, доц. Г. 
Гроснш идта, ст. преподавателя 
Б. Реэдика, доц. Л. Валдма, ст.: 
преповадателя В. О грйж ака и 
др. Р абота студентов в  СКВ у в я 
зы в ается  и с учебны м процес

сом. Выдача задания отдельным 
студентам и бригадам произво
дится с учетом того, что они мо
гут явиться основой для разра
ботки курсового или дипломно
го проектов. Если проект свя
зан  прямо с производственной 
тематикой, то на защ ите ко
миссия ср азу .. чувствует, что 
технический кругозор автора 
шире, что студент технически 
грамотен. О канчивая институт 
и приступая к  инженерской 
деятельности, бывш ие участ
ники СКБ чувствую т себя 
уверенно, быстрее других ов
ладеваю т спецификой произ
водства, свободно разбираю тся 
в сложном чертежном хозяйст
ве. Работа в СКВ является од
ним из средств воспитания и 
отбора’ молодежи для научной 
работы. Развиваю тся такие к а 
чества, к ак  коллективность/ н а
учная принципиальность, чув
ство нового, уваж ение к  работ
никам производства.

Конечно, в работе СКБ есть 
еще недостатки. СКБ ещ е слабо 
организовано, содержание его 
работы недостаточно связы вает
ся с направлением научной р а
боты кафедр. Неудовлетвори
тельно стоит вопрос обеспечива
ния СКБ хоздоговорными рабо
тами. Нет разработанной систе
мы оплаты студентов по хоздо
говорам. Последнее время СКВ 
испытывает недостатки заказов 
на проектирование и  студенты 
порой вы нуж дены  долго искать 
на заводах подходящ ую  тему.

В заклю чение, с л е д у е т о т м е 
тить,; что связь СКВ со СНО 
ТПИ, которая в предыдущ ие 
годы носила символический х а
рактер, в настоящ ее врем я на
лаж ивается и бесспорно прине
сет свои плоды.

Г. ТРАПЕЗОНЦЕВ, 
Научный руководитель СКБ.

Недавно в Таллине побывал 
преподаватель одного московско
го высшего учебного заведения, 
который рассказал о довольно 
необычном эксперименте «ожив
ления» лекции. Опираясь на 
краткие сведения, почерпнутые в 
американской печати, он стал чи
тать лекции в сопровождении.. .  
музыки. Речь идет не об истории 
музыки или вообще о гуманитар
ных науках, а о прозаической тех
нической дисциплине, если мне 
не изменяет память, ею было «про
ектирование радиолокационной ус-

О действии балетной 
музыки на конструиро
вание радиолокаторов

тановки», или нечто вроде этого. 
В течение всей лекции фоном речи 
лектора служила тихая магнито
фонная музыка. Слушателям вну
шали: музыку слушать не надо, 
сосредотачивайтесь на лекции. Эк
спериментатор предполагал, что 
музыкальный фон в данном случае 
уменьшает умственное напряжение 
и поднимает эмоциональный тонус. 
После первой лекции 50% слуша
телей было настроено против — 
нашли, что музыка просто-напро
сто мешает.- Испытания продолжа
лись, и к концу семестра, когда 
аудитория привыкла к новому 
приему, мнения коренным образом 
изменились: 96% слушателей было 
за музыку.

Музыка может играть и функ
циональную роль. На лекциях по 
военной истории выбирают сопро
вождающую музыку в соответст
вии с содержанием материала: рйЬ- 
сматривая победоносные битвы 
или походы, передают героическую 
музыку, в обратном случае — тра
гическую. Это, конечно, мыслимо 
только на лекциях по обществен
ным наукам, в других случаях му
зыка, очевидно, долясна быть бо
лее-менее нейтральна. Автор при
веденного выше эксперимента про
изводил опыты с симфонической и 
балетной музыкой Чайковского, 
Гершвина, с вальсами Штрауса и 
с эстрадной музыкой. Этот же лек
тор применяет и другой ориги
нальный прием. Его лекции сопро
вождаются ' иллюстративными 
материалами диафильмов. Лекция 
проводится в напряженном темпе, 
который требует время от време
ни «ослабления». Обыкновенно 
лектор сам заботится об этом — 
шутит. Но ведь лектор также нуж
дается в минуте умственного от
дыха. Поэтому в кадры диафиль
мов, иллюстрирующие лекционный 
материал, стали включать юмори
стические рисунки. Сложное дока
зательство приближается к концу, 
и неожиданно . следует забавная 
картинка. Секунд через двадцать 
идея доходит до зрителей, вызы
вая улыбку или дружеский смех — 
а это разве не хороший отдых- 
перед новой концентрацией?

Я далек от мысли начинать сразу 
все лекции читать под аккомпане
мент музыки. Раньше интересно 
узнать мнение психологов по этоМу 
поводу. Что же касается второго 
момента эксперимента (карикату
ры), то думается, что это неплохо 
— не забывать о юморе в целях 
большей наглядности лекции. 
Вспомним, что в последнее вре
мя в научных и технических жур
налах и даже в учебниках все ча
ще и чаще можно найти юмори
стические рисунки. Нередко они 
приводятся не только ради шутки, 
но по связи с содержанием мате
риала, а поэтому имеют педагоги
ческую ценность. Как много за
бавного нашлось бы для лекций 
по физике, теоретической механи
ке или сопромату. Кто попробует?

У. АГУ Р.



Важная роль в укреплении обо
роны страны принадлежит Доб
ровольному обществу содействия 
армии, авиации и флоту, которое 
объединяет в своих рядах десятки 
миллионов рабочих, служащих и 
учащихся.

Центральный Комитет КПСС 
постоянно направляет работу 
ДОСААФ, рассматривает повы
шение уровня оборонно-массовой 
работы среди населения как од
ну из важнейших задач партий
ных, советских, профсоюзных и 
комсомольских организаций.

Новым проявлением заботы о 
совершенствовании деятельности 
оборонного Общества является 
постановление Центрального Ко
митета КПСС и Совета Минист
ров СССР «О состоянии и мерах 
по улучшению работы ДОСААФ 
СССР». В постановлении ЦК 
отмечается, что выполняя задачи, 
поставленные перед ДОСААФ, 
организации Общества активизи
ровали свою деятельность, одна
ко уровень оборонно-массовой ра
боты, проводимой Обществом 
среди населения, еще не отвечает 
современным требованиям. Орга
низациям ДОСААФ следует про
являть постоянную заботу о том, 
чтобы каждый гражданин нашей 
страны имел прочные знания и 
практические навыки по защите 
от средств массового поражения, 
активно содействовать проведе
нию мероприятии по гражданской 
обороне.

Все возрастающее техническое 
оснащение народного хозяйства и 
Вооруженых сил требует от ор
ганизаций Общества еще более 
активного их участия в деле под
готовки кадров массовых техни
ческих профессий.

НА НОВЫЕ РУБЕЖИ
В постановлении отмечается,

что большая роль в деле успеш
ной работы ДОСААФ принадле
жит комсомольским и профсоюз
ным организациям. Комсомол
должен быть инициатором этой 
работы, считая ее священной
обязанностью. Данное постанов
ление ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР относится и к нам, 
работникам высшей школы, и 
деятельности студенческой орга
низации ДОСААФ.

Следует отметить, что за по
следнее время уровень Ьборонно- 
массовой работы в нашем инсти
туте несколько улучшился, но 
однако не соответствует требо
ваниям партии и правительства, 
не отвечает требованиям между
народной обстановки. Комитет 
ДЦСААФ института все еще сла
бо руководит первичными орга
низациями, работа некоторых 
секций по-настоящему не нала
жена. В первичных организациях 
запущен учет членов, слабо по
ступают членские взносы. Мало 
помощи оказывают в работе ко
митета деканы, парторги, комсо
мольские организации и профком 
института. Особенно плохо об
стоит дело на факультетах. Во
енно-технические секции при ка
федрах медленно развертывают 
свою деятельность, не укомплек
тованы материальной базой, не 
подобраны кадры руководителей 
и организаторов. Слабо привива
ются общественные начала в ра
боте. Наглядной агитации по во
енно-патриотической и оборонно
массовой работе в институте 
крайне мало. Ректорат и пар-

Усовершенствование системы 
оперативно-производственного 

планирования на заводе „Пунане РЭТ“
' 'Таково название исследователь

ской работы бывшей студентки 
экономического факультета ТПИ 
Риммы Полеха, получившей пер
вую премию на республиканском 
конкурсе научно-исследователь- 
,ских работ студентов.

Работа была выполнена сразу 
же после сентябрьского (1965 г.) 
Пленума КПСС, когда вопросы 
•усовершенствования планирова
ния и повышения экономической 
эффективности производства на 
промышленных предприятиях бы
ли выдвинуты в центр внимания 
нашей партией и правительством. 
Поэтому проведенное иссле
дование явилось своевременным и 
.актуальным.

Большое практическое значение 
работы состояло еще и в том, 

■ что на многих машиностроитель
ных заводах, в том числе и на за
воде «Пунане РЭТ», оперативно
производственное планирование

находилось в плохом состоянии. 
Крупные недостатки в организа
ции оперативно-производственно
го планирования являлись одной 
из основных причин неритмичной 
работы заводов.

Автором работы был проведен 
основательный технико-экономи
ческий анализ в области опера
тивно-производственного плани
рования на заводе «Пунане РЭТ» 
и вскрыты недостатки действовав
шей на заводе чрезмерно трудо
емкой, неэффективной системы 
централизованного оперативно
производственного планирования, 
не обеспечивающей непрерывнос
ти планирования и ритмичности 
производства.

Тов. Р. Полеха, изучив передо
вые достижения в области опера
тивного планирования, и крити
чески оценив имеющиеся систе
мы оперативно-производственного 
планирования, предложила более

тийный комитет института в 
конце сентября детально рассмот
рели .состояние дел, по оборонно
массовой и военно-патриотиче
ской работе и на основе поста
новления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, а также при
каза Министерства высшего и 
среднего специального образова
ния наметили целый ряд органи
зационных и практических меро
приятий.

Комитету ДОСААФ института 
(тов. Эрм), предложено в крат
чайший срок улучшить руковод
ство первичными организациями 
ДОСААФ, добиться, чтобы они 
стали подлинными центрами обо
ронно-массовой работы среди сту
дентов. Каждому студенту и сту
дентке, в соответствии с поста
новлением ЦК КПСС и СМ СССР 
и приказом Министерства высше
го и среднего специального обра
зования СССР, предложено в пе
риод обучения в институте полу
чить через ДОСААФ или Красный 
Крест не менее одной военно
технической специальности (воен
но-прикладной специальности) и 
сдать нормативы военно-приклад
ного комплекса «Готов к защите 
Родины».

В постановлении определена 
структура секций ДОСААФ при 
комитете ДОСААФ института: в 
частности, расширена секция 
стрелкового спорта, авто-мото
спорта, ориентирования, парусно
го спорта, гребного спорта, ра
диотехники, подводного спорта, 
авиамоделизма, планерного спор
та. Для их нормального функцно-

совершенную систему непрерыв
ного оперативно-производственно
го планирования, в основе кото
рой заложена система, разрабо
танная на Новочеркасском элек
тровозостроительном заводе, с 
учетом особенностей и характера 
производства завода «Пунане 
РЭТ».

Предложенная система опера
тивно-производственного плани
рования в основном на заводе 
внедряется. К ноябрю месяцу дан
ного года были закончены необхо
димые подготовительные работы 
(рассчитаны календарно-плановые 
нормативы, составлены единые 
сквозные графики и др.) и при- 
ступлено к постепенному созда
нию необходимых заделов.

Проведенные в работе расчеты 
показали, что в результате лик
видации неритмичной работы, ро
ста выпуска продукции и повы
шения эффективности производ
ства, условно-годовая экономия 
станет выше.

Надеемся, что в результате ус
пешного внедрения новой систе
мы оперативно-производственного 
планирования завод «Пунане 
РЭТ» через определенное время 
вступит в число ритмично рабо
тающих заводов, чему в какой-то 
мере содействовала и работа 
Риммы Полеха.

3. В. КУЛЛЬ.

нирования выделены соответству
ющие средства, намечены руко
водители.

Всем кафедрам института ре
комендовать в качестве курсовых 
работ студентов, рефератов и ис
следований темы военно-теорети: 
ческого, героико-патриотического 
н прикладного значения или свя
занные с совершенствованием 
военной техники. В целях соблю
дения преемственности руко
водства организациями ДОСААФ 
принять решение об отсрочке пе
ревыборов руководящих органов 
ДОСААФ института до конца 
учебного года (май 1967 года). 
Теперь условия для этого созда
ны. Требуются организаторские 
работы. Что предстоит нам сде
лать в целях активизации и даль
нейшего развертывания оборонно
массовой работы в ближайшее 
время?

Прежде всего необходимо про
ведение большой раз’яснитель- 
ной работы по вышеуказанным 
руководящим документам среди 
актива ДОСААФ и его членов. 
Нам, видимо, надо хорошо под
готовить и провести собрание ак
тива ДОСААФ „первичных органи
заций, чтобы глубоко изучить за
дачи, вытекающие из этих доку
ментов. Это дело должны взять 
под свой контроль партийные и

комсомольские организации. Но это 
не снимает ответственности с де
канов факультетов.

Известно, что к 1-му января 
1967 года в институте предпола- 
гается открыть комнату револю
ционной и боевой славы. Однако; 
как показывают факты, материа
лы для нее собираются медленно. 
Мы обращаемся ко всем работ
никам института, студентам с 
просьбой помочь найти, раскрыть 
подвиги выпускников института, 

профессорско-преподавательского 
состава с тем, чтобы на их под
вигах воспитывать студентов.

Задачи, поставленные в поста
новлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, в приказе Ми
нистра высшего и среднего спе
циального образования СССР, по 
плечу коллективу института и мы 
сможем их выполнить, если на 
деле станем организаторами этой 
работы.

И. БАРИНОВ.

23 ноября с. г. состоялся пле
нум комитета ДОСААФ ТПИ, на 
котором присутствовали предста
вители факультетов и секций 
ДОСААФ. На пленуме была об
суждена работа организации 
ДОСААФ и намечены пути и ме
ры по ее улучшению.

Комитет ДОСААФ ТПИ.

Слово берет
художественный

институт
Газета «Таллинский политехник» продается и в фойе художест

венного института. Но обыкновенно мы. студенты., проходили мимо, 
мало обращая на нее внимания. А однаоюды кто-то заметил неболь
шой листок с надписью: «Читай и время от времени сам сотрудни
чай». Действительно, идея! Почему же не воспользоваться случаем 
и в то же время не познакомить студентов ТПИ с тем, что делается 
за стенами художественного института, чем там дышат студенты?

Ищут новое в науке, ищут новое и в искусстве. Как тут, так 
и. там возможны «холостые ходы». Наверное, они тоже нужны, что
бы потом лишь тверже придерживаться правильного пути.

Чтобы не говорить попусту, предлагаем вам две наши работы. В  
какой-то степени они характеризуют путь наших творческих поис
ков. Выбрав их, мы ожидаем получить реакцию, хотя бы негатив
ную.

Ну, а теперь слово за вами.

ИЗ ПРОШЛОГО ТПИ
Канд. ист. наук 

В И .  АРХАНГЕЛЬСКИЙ.
Таллинский политехнический 

институт был открыт 30 лет тому 
назад. Но в годы господства бур
жуазии количество студентов в 
нем никогда значительно не пре
вышало 600 человек. На конец 
каждого учебного года в нем ос
тавалось около 500 человек. В то 
же время оканчивающих было не 
более 10 человек. Чем же это объ
яснить? В чем причина ежегодно
го отсева 200 студентов?

Основной причиной отсева сту
дентов было их чрезвычайно тя
желое экономическое положение.

Несмотря на некоторый рост про
мышленного производства и ко
личества занятых рабочих, поло
жение трудящихся не улучши
лось. Буржуазия всячески усили
вала эксплуатацию трудящихся. 
Стоимость жизни из года в год 
росла. Если в 1936 году она рав
нялась приблизительно уровню 
1913 года, то в 1937 году стои>- 
мость жизни согласно данным 
буржуазной статистики была вы
ше на 4%, в 1938 году — уже на 
10%, в 1939 — на 13 %. В особен
ности вздорожала квартплата.
Она стала на 48% дороже.

Предприниматели начали широ
ко эксплуатировать труд учеников 
на производстве, причем многих 
брали только на 3 месяца, после 
чего увольняли. Как указывал один 
нз делегатов первой Таллинскбн 
городской партконференции, рабо
чий день при срочных заказах до
ходил до 10 часов, причем неред

ко сверхурочных не оплачивали. 
Все это отражалось на положе
нии студентов. Об общежитиях не 
было и речи — 56% студентов 
жило на частных квартирах, 44% 
у родственников или знакомых. 
Платили студенты за снимаемые 
комнаты в среднем 13,6 крон в 
месяц. Значительная часть сту
денчества должна была постоян
но работать, чтобы как-нибудь 
просуществовать. «Обыкновенное 
явление», — писал в 1939 году в 
одном из своих отчетов началь
ник военного обучения — «что 
студент один семестр учится, на 
втором эксматрикулируется и на 
третьем опять учится».

Один из студентов ТПИ — 
Ю. Кипиер писал в 1940 году — 
«Хотя я всегда с большим инте
ресом занимался, я никогда не 
был по успеваемости среди пер
вых, что объясняется только край
не тяжелым экономическим поло
жением, недоеданием и т. д.».
(Продолжение см. в «Таллинском 

политехнике» от 22 дек. с; г.).



О комсомольской дисциплине
Соответственно решению ЦК 

ВЛКСМ, с I сентября 1966 года 
по I января 1967 года проходит 
всесоюзная сверка членов ВЛКСМ.

У нас. в институте сверка про
водится с 15 сентября по 27 де
кабря с. г. Для проведения свер
ки каждый комсорг должен прий
ти соответственно графику в ко
митет комсомола и взять с собой 
дневник комсомольской группы. 
Дневник должен быть полностью 
в порядке. Комсорг должен про
верить учетные карточки комсо
мольцев своей группы, занести в 
них дополнительные данные. Если 
в группе есть выбывшие комсо
мольцы, не снявшиеся с учета, то 
комсорг должен установить место
жительство или место работы вы
бывшего и в течение 10-ти дней 
сообщить об этом в комитет ком
сомола. Комсорг персонально от
вечает также за то, чтобы все 
комсомольцы группы были на 
учете.

Пока еще не проведена сверка 
в следующих группах, несмотря 
на то, что по графику это должно 
было быть сделано группой КП-37
— 30 сентября, ММ-37 и ММ-38— 
18 ноября. Напоминаем, что срок 
проведения сверки группы ММ-77
— 26 ноября, ММ-97 — 29 нояб
ря, ЕВ-37 и ЕЕ-37 — 2 декабря, 
ЕЕ-57 — 7 декабря, ЕЕ-77 — 10 
декабря к ЕЕ-97 — 14 декабря.

Как видно, сверка учета членов 
ВЛКСМ в институте проходит не 
так, как нужно. Отсюда вывод, 
что комсорги учебных групп долж
ны серьезнее относиться к своим 
обязанностям и выполнять их в 
срок.

Сверка учета членов ВЛКСМ 
на первом курсе на всех факуль
тетах проводится с 1 по 27 декаб
ря с. г.

Электротехнический факультет: 
группа Л К-17 — 1 декабря,
JIA-17 — 2 декабря, ЛР-17 — 8 
декабря. Механический факуль
тет: ММ-17 — 9 декабря, ММ-18 
и ММ-19 — 10 декабря, МТС-17
— 13 декабря. Химический фа
культет КВ-17 — 14 декабря. 
Энергетический факультет; АС-17 
и АЛ-17 — 19 декабря, АА-17 и 
ÄM-17 — 20- декабря. Экономи
ческий факультет; ТР-17 — 21
декабря, ТМ-17 — 22 декабря, 
ТА-17 — 23 декабря. И строи
тельный факультет: ЕВ-17 и
ЕД-17 — 27 декабря.

Не все в порядке и с учетом. 
Еще не все комсомольцы первого 
курса встали на комсомольский 
учет в институте, несмотря на то, 
что прошло уже 2,5 месяца как 
они стали студентами ТПИ. Ком
сомольцы, которые стоят на 
учете за пределами Таллина и 
еще не встали на учет у нас, 
должны прийти в комитет ком
сомола, взять с собой комсомоль
ский билет, чтобы их можно бы
ло поставить на временный учет и 
запросить их учетные карточки. 
После прибытия учетной карточ
ки они должны еще раз зайти в 
комитет для того, чтобы теперь 
уже встать на постоянный учет. 
Давно находятся в комитете учет
ные карточки следующих комсо
мольцев, которые все еще не вста
ли на постоянный учет. Это сту
денты: Климов Виктор, Каролин 
Яан и Шаталов Александр из 
группы АА-17, Корсмик Анатолий, 
Алехин Владимир и Арутюнова 
Нора из iM.TC-17, Смирнов Игорь 
и Андреев Виктор из АМ-17, Га
лахова Галина и Островский Вла
димир из ЕД-17, Маркелова 
Зинаида из ММ-18 и Пыльнева 
Татьяна из КВ-57.

Последний срок встать на учет 
1 декабря. Комсомольцы, не встав
шие на учет до 1 декабря, будут 
вызваны на бюро комитета 
ЛКСМЭ ТПИ 6 декабря, где будет 
разбираться их персональное де
ло.

В Уставе ВЛКСМ сказано, что 
каждый комсомолец должен еже
месячно платить членские взно
сы. У нас в институте срок сдачи 
взносов в сектор учета комитета 
комсомола — 20 числа каждого 
месяца. Но почему до сих пор не 
уплачены взносы следующих 
групп: ТМ-37 — за сентябрь, ок
тябрь, ЛР-17 — за сентябрь, ок
тябрь, ЛР-77 — за сентябрь и ок
тябрь, ЕВ-17 — за сентябрь и
октябрь, ЕЕ-57 — за сентябрь и 
октябрь, ММ-17, ММ-18 и МТС-17
— за сентябрь и октябрь, ММ-38
— за сентябрь и октябрь, ММ-58 
за октябрь.

Комсомольцы, если у вас в 
группе комсорг не собирает во
время членских взносов, то, пожа
луйста, напомните ему об этом!

М. РЕЙНМЕТС.
Зав. сектовом учета комитета

л к с м э  ТПИ.

Уважаемый товарищ!
Печать является в настоящее 

время мощным средством идео
логической работы. Газета — 
это зеркало нашей жизни. Она 
всесторонне освещает проблемы 
строительства коммунистиче
ского общества, борется за фор
мирование марксистского ми
ровоззрения у каждого строите
ля коммунизма. Усилия редак
ций направлены на то, чтобы 
газета была для каждого чита
теля хорошим другом и совет
ником, помогала ему глубоко 
понимать ход и перспективы 
мирового развития, правильно 
разбираться в событиях внут
ри страны и на международной 
арене.
•Важное место на страницах 

газет принадлежит проблемам 
марксистско-ленинской теории. 
Известные историки, филосо
фы и экономисты нашей стра
ны все чаще выступают со 
статьями, где анализируются и 
творчески разрабатываются во
просы . марксистско-ленинского 
учения. Особое внимание уде
ляется также проблемам воспи
тания коммунистической мора
ли. Взаимоотношения между 
людьми, человека с обществом, 
вопросы семьи, брака и воспи
тания молодежи широко осве
щаются в нашей печати. Ост
рые, полемические статьи по 
всем этим проблемам несомнен
но дают читателю много мате
риала для размышления и лич
ных выводов.

В то же время мы знаем, что 
Хорошую и интересную газету 
можно сделать только опираясь 
на читателей, в тесном контак
те с ними. Редакциям газет не
обходимо учитывать те требо
вания, которые сейчас пред’яв-

ляют читатели к публикуемым 
в газете материалам. -Позтому 
редакция «Таллинского поли
техника» и обращается к вам с 
просьбой высказать свое мне
ние об освещении проблем мар_ 
ксистско-ленинской теории и 
коммунистической морали на 
страницах наших газет и от
ветить на следующие вопросы:

1. Как вы оцениваете уро
вень пропаганды марксистско- 
ленинской теории в наших ве
дущих республиканских газетах 
«Рахва Хяяль», «Советская Эс
тония», «Ноорте Хяяль» и «Мо
лодежь Эстонии»?

а) достаточно ли  публику
ется теоретических статей по 
вопросам философии, эконо
мической науки, истории и др. 
в нашей печати?

б) какие, на ваш взгляд, ос
новные недостатки этих ста
тей (например: освещение за
тронутых в них вопросов 
слишком сложное, " теоретиче
ские положения не подкреп
ляются фактами из действи
тельной ошизни, критика враж
дебных теорий неубедитель

на, иные недостатки) или они 
вас удовлетворяют?

в) назовите какую-нибудь 
теоретическую статью, которая

' вам понравилась или, наобо
рот, не понравилась (укажи
те также —  почему?).

г) о каких проблемах марк
систско-ленинской теории вы 
хотели бы прочитать в газете?
2. Ваш е мнение о критике 

бурж уазной идеологии и атеис
тической пропаганды  в н аш и х  
газетах?

. а) делается ли это доста-

О досуге 
студента

Студенческие годы — это по- 
нянтно каждому, кто хоть раз по
дышал воздухом вузовских ауди
торий. Студенческая жизнь инте
ресна и неуловима в своей сущно
сти. Но всегда ли и для всех она 
так интересна, как о ней гово
рят, и заинтересованы ли мы в 
том, чтобы нас что-нибудь интере
совало, да и знаем ли мы, что 
нас интересует по-настоящему. 
Сможет ли кто-нибудь сказать о 
себе: «Да, я, действительно, ис
пользовал свое свободное время 
разнообразно и всесторонне. У 
меня много 'увлечений». Студен
ческие годы — ведь последний 
срок, когда можно заболеть теат
ром, рыбной ловлей, стать одер
жимым танцором, фанатиком му
зыки или упорным спортсменом, 
но также и .. . сибаритом. Ведь 
мы говорим о времени, которое 
остается после занятий — деле, 
для студента не безразличном. Так 
придумай что-нибудь заниматель
ное, что можешь сделать только 
ты, а не я, не руководство клуба. 
Надо приветствовать инициативу 
Инны Шугайло (J1K-17) и я на
деюсь, что она не останется в 
одиночестве.

В клубе действует 11 самодея
тельных коллективов. В них уча
ствует около 300 человек, однако 
из 1.300 студентов групп с русским, 
языком обучения — практически 
никого нет. Возможностей же не
мало. Можно участвовать в драм
кружке, которым руководит опыт
ный режиссер, найдется руководи
тель и для музыкантов. Этим, ко
нечно, возможности не исчерпыва
ются, но без тебя, студент, бес
цельно что-либо предпринимать. 
Знаю, что у тебя найдется немало 
идей. Жду, что уделишь время из 
своего досуга, чтобы поразмыс
лить и потолковать о своем досу
ге.

Т. ЛИЛЛЕОРГ.
Зав. клубом ТПИ.

'IllllllilllllllllllllllllllUltiiiiiiiiiiiiiiiill
точно квалифицированно и 
убедительно?

б) какие недостатки встре
чаются в работе газет в этой 
области и что бы вы посовето
вали сделать для их устране
ния (может быть, приведете 
пример соответствующей хоро
шей и неудачной статьи, опуб
ликованной в нашей печати)?

в) читаете ли вы иностран
ные газеты (или слушаете ино
странные радиопередачи) и как 
оцениваете получаемую отту
да информацию?
3. Что вы думаете об освеще

нии в нашей печати проблем 
морали и воспитания нового че
ловека?

а) достаточно ли публику
ется статей на морально-эти
ческую тему и какие тут, по 
вашему мнению, имеются не
достатки (что, например, не
обходимо иметь в виду, чтобы 
материалы на эту тему дохо
дили до ума и сердца читате
ля, способствовали (формирова
нию новых черт характера)?

б) какие рубрики или от
дельные публикации по проб
лемам морали вам наиболее 
понравились и что бы вы хо
тели прочитать об этом в на
ших газетах в будущем?
в) как, в какой форме яв
ляется наиболее действенной 
борьба за коммунистическую 
мораль, за воспитание нового 
человека, против пережитков 
прошлого и старой эгоистиче
ской морали?
4. Каково ваше мнение о 

«Таллинском политехнике»? 
Какие материалы в первую 
очередь вы хотели бы видеть в 
своей газете? Необходимо ли 
писать о вышеуказанных про
блемах и на его страницах?

Редакция ждет, что вы сами 
поможете своими вопросами, 
замечаниями и предложениями 
сделать газету более интерес
ной и содержательной.

Ответы пришлите в редакцию 
газеты к 10 декабря с. г.

Свою фамилию, № группы 
(место.работы) можете указать, 
если пожелаете.

Кто лучше знает футбол?
Комитет комсомола ЭСХА об’являет конкурс для студентов рес

публики с целью выявления лучшего знатока футбола.
Ответ на каждый вопрос будет оцениваться пятибальной систе

мой. Три победителя будут награждены призами:
1) футбольный мяч с автографами чемпионов СССР;
2) футбольный мяч с автографами обладателя кубка СССР; .
3) футбольный мяч с автографами чемпионов Эстонии.
Ответы просьба прислать не позднее 25 декабря с. г. по адресу: 

Гарту, ул. Рийа, 12, жюри конкурса. На конверте написать: конкурс 
хфутбол».
1. Назвать команды, которые в 7. Однажды в истории футбола 

чамиионате СССР сыграли 1000 и состоялся самый лродолжитель- 
более матчей. ный матч. Где он состоялся? Кто

2. Назвать первого обладателя встречались? Сколько времени 
кубка чемпионов Европы. длилась игра?

3. Назвать футболистов, кото- 8. Назвать первого обладателя 
рые в чемпионатах СССР по фут- кубка кубков Европы.
болу сыграли 300 и более матчей. 9. Когда и где впервые проис-

4. Когда и кто стали первыми ходил радиорепортаж по фут- 
заелуженными мастерами спорта болу? Кто вел этот репортаж?
по футболу в СССР? 10. Когда в история футбола

5. В каком году был написан состоялся первый международный 
футбольный марш и кто его ав- матч? Где он состоялся? Кто 
тор? встречались? Результат матча?

6. Когда и где состоялся пер- 11. Когда и где состоялись иг- 
пъш матч па первенство СССР по ры первого чемпионата мира? 
футболу? Назвать финалистов и победителя.

Спортивная жизнь в ТПИ
Начинающийся учебный год 

принесет много нового и для 
спортсменов ТПИ. На стационар
ном отделении сейчас учится поч
ти 4 000 студентов и более поло
вины из них регулярно тренируют
ся в спортивном клубе ТПИ. Круг 
интересов спортсменов1 широк. На
ряду с такими известными видами 
спорта, как легкая атлетика, тен
нис, баскетбол, занимались и аль
пинизмом, академической греблей, 
парусным спортом и в рамках 
ДОСААФ автоспортом,. Успешно 
занимаются туристы. В этом году 
они уже участвовали в1 походе 
2 615 дней. Вообще студенты за
нимаются 25 видами спорта. Мо
жет быть не все знают, что в 
ТПИ имеются свои боксеры, плов
цы, теннисисты, борцы, штангисты 
и т. д., которые принесли много 
славы и для ТПИ и для респуб
лики. И это при неблагоприятных 
условиях. Нынче каждая школа 
имеет .свой спортивный зал, а в 
ТПИ один зал на 4 000 студентов. 
Не удовлетворяют и спортивные 
площадки в Клоога. Но несмотря 
на это,'спортсмены добились мно
гого. Баскетбольная команда ТПИ 
шесть раз завоевывала звание чем
пиона ЭССР. Чампионы ЭССР по 
бадминтону учатся тоже в нашем 
институте. Недавно волейболисты 
заняли первое место в борьбе за 
кубок ЭССР. Во всесоюзных сту
денческих играх наши теннисисты 
получили серебряную медаль. 
Спортивный клуб подготовил 45 
мастеров спорта. О хорошей -под
готовке спортсменов свидетельст
вует тот факт, что в текущем го
ду получили I разряд — 35 чело
век, II разряд — 80, й III — 220. 
В нашем институте .много извест
ных спортсменов. Кто не знает 
Прийта Томсона, члена сборной 
баскетбольной команды СССР. 
Один из лучших десятиборцев1 Со
ветского Союза — Прийт Паало, 
известный прыгун с шестом Ааво 
Луйгела — члены спортивно-

В среду, 23.ll посетившие ка
фе Пикоклуб обсуждали фо
товыставку Ка лью Су ура.

В начале декабря тов. Айн 
Кимбер ознакомит нас с шедев
рами мирового фотоискусства.

Встреча намечается на 10 или 
17 декабря в Пико.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Для выявления лучших рефера

тивных научных студенческих ра
бот по общественным наукам (ис
тории КПСС и проблемам мо
лодежного движения) ректор ТПИ 
об’являет в институте конкурс, 
посвященный пятидесятилетию 
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции. Условия кон
курса будут опубликованы в «Тал
линском политехнике» в ближай
шее время.

го клуба ТПИ. У спортсме
нов нашего института тесные свя
зи с соседними союзными респуб
ликами и с Финляндией. Бадмин
тонисты недавно познакомились 
со своими соперниками в городе 
Ташиола. Три недели тому назад 
гостями института были баскет
болисты Высшей технической 
школы города Хельсинки. На этот 
раз победили таллинцы, но неиз
вестно, что будет на следующий 
раз .в Хельсинки. Подводя итоги 
различных соревнований можно- 
сказать, что у спортсменов много 
друзей и соперников в других 
республиках. Легкоатлеты регу
лярно встречаются с Каунасским 
политехническим институтом. Гим
насты встречаются с друзьями из 
города Риги. Планируется уста
новить дружеские связи с финна
ми по плаванию и ручному мячу.

Внутренняя спортивная '-жизнь, 
института протекает в комплекс
ных соревнованиях. Продолжается 
турнир по ручному мячу. В этом 
турнире принимают участие 33- 
команды. По баскетболу соревну
ются 56 команд. Проведены со
ревнования по легкой атлетике.. 
Интересно отметить, что наилуч
ших результатов добились спорт
смены- строительного факультета.
В общем итоге они получили боль
ше всего первых мест. Хочется 
сказать несколько слов1 и о хоро
ших традициях. В конце каждого 
сезона туристы собираются в клу
бе «Пико», чтобы подвести итоги.. 
От них не отстают и гимнасты. 
Было бы очень хорошо, если бы 
все спортивные кружки создали 
бы прекрасные традиции.

.Таким образом, спортсмены ТГШ 
добились многого. В будущем за
планировано построить новые 
' спортивные площадки и бассейн. 
Здесь должны помочь все студен- 
ты. Мы очень надеемся, что спор
тивная жизнь скоро -будет; (еще 
более интересной и разнообразной..

Ю. ПИХЛАКАС, 
группа ТМ-11.

СТУДЕНТЫ!
Учитывая живой интерес групп. 

с русским языком обучения к ху
дожественной самодеятельности, 
клуб ТПИ организует

РУССКИЙ драм круж о к .
Согласие работать постановщи

ком дал опытный режиссер-по
становщик Григорий * Львович 
Пасс, окончивший Ташкентский 
государственный театрально-худо
жественный институт им. А. Н. 
Островского.

Студент! Если ты хочешь поз
накомиться с мастерством актера 
и правилами исполнения худо
жественного слова, то зарегистри
руйся до 30 ноября у зав. клубом; 
тов. Лиллеорга (телефон 742-51, 
гл. корпус, II этаж, ком. .25).

Регистрацию просим провести 
организованно по группам.

Зам. отв. редактора
О. СЕМЕНОВА.

Типография «Юхисэлу», Тал
лин, Пикк 40/42.

МВ-11213.
Заказ № 3265
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